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Um dia depois de tornar-se a primeira governadora eleita de Pernambuco, Raquel Lyra

(PSDB) concedeu inúmeras entrevistas ontem. Ao Diario de Pernambuco, fez um

balanço sobre a eleição no estado, especialmente sobre sua vitória nas urnas. Falou

sobre as prioridades para o seu governo e os maiores desafios que deverá enfrentar.

Raquel prometeu também “abrir a caixa-preta do estado” quando tomar posse. Política 4 e 5

Raquel diz que abrirá
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 1°/11/2022

Nas últimas décadas, uma preocu-
pação com a formulação de políticas
para C&T em diversos governos de Per-
nambuco resultou em Planos de Ação
variados, alguns com maior ou me-
nor impacto no Sistema Pernambuca-
no de Ciência, Tecnologia e Inovação,
que ainda pode ser considerado frágil
e incompleto. Nesse contexto, a Estra-
tégia de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção 2017-2022, construída a partir de
amplo processo participativo, definiu
eixos de atuação em suporte aos desa-
fios da transformação tecnológica em
curso, o acesso à conectividade, a for-
mação de recursos humanos nas áreas
de fronteira, na valorização e fortale-
cimento dos sistemas territoriais de
inovação, interiorizando ações e ini-
ciativas promotoras do conhecimen-
to e da inovação e da inclusão. Todos
esses eixos concebidos na perspectiva
da sustentabilidade, e de forma alinha-
da aos Objetivos do Desenvolvimento
Sustentado -ODS, estabelecidos pelas

Nações Unidas.
Para a implementação das ações en-

tão definidas, foi fundamental no pe-
ríodo o aumento e a continuidade do
aporte financeiro à Facepe. Como agen-
te de fomento do sistema, por ser apoia-
da por uma estrutura sólida e diversi-
ficada de comitês externos de avalia-
ção, a Facepe possui instrumentos ade-
quados para implementação de ações.
Em 2022, seu orçamento atingiu o pa-
tamar de 91 milhões de reais, executa-
dos através de 41 editais públicos des-
tinados a instituições de ciência e tec-
nologia – ICTs e que incluem auxílios
em diversas modalidades, além de bol-
sas da pré à pós-graduação e de fixação
de talentos no estado. Ainda em rela-
ção à política de inovação, Pernambu-
co é o único estado brasileiro que pos-
sui um fundo financeiro específico e
autônomo para inovação, o INOVAR-
-PE, voltado ao apoio a projetos de ino-
vação nas empresas, com recursos da
ordem de R$14 milhões por ano, desde

2021. As políticas de inovação são defi-
nidas por um Comitê Gestor do Fundo
e um Fórum Avaliador que reúne re-
presentantes do sistema S, Universida-
des, Federação das Indústrias e Gover-
no. O estado também possui um mo-
derno Marco Legal de Ciência, Tecno-
logia de Inovação, definido em legisla-
ção específica em 2018 e 2019, alinha-
do ao Marco Legal Nacional, que flexi-
biliza a operação e interação entre em-
presas, centros de pesquisa e governo,
na promoção da inovação, e que pre-
cisa avançar em sua implementação.

Para que sejam obtidos resultados
efetivos e de longo prazo do conjunto
das políticas e iniciativas em curso, a
continuidade de ações deve ser perse-
guida, tornando-as Políticas de Esta-
do. É preciso avançar no apoio e no
uso dos resultados da CT&I localmen-
te produzidos e que apresentam resul-
tados com impacto social e econômico
relevantes, envolvendo instituições e
pesquisadores também no interior do

estado. Uma cultura favorável á Ciên-
cia e à Inovação precisa ser ampliada
e incorporada na sociedade como um
todo. Com tal finalidade, encontra-
-se em estruturação uma nova versão
de Estratégia de CT&I para o período
2023-2027, que deve ser considerada
pelos novos governantes. Em um se-
minário intitulado Os Novos Tempos da

Ciência em Pernambuco, realizado em 6
de setembro passado, e que foi coorde-
nado pela SECTI com a participação de
mais de 100 pesquisadores, estudantes
e empresários do estado, temas como
“ciência orientada por missão”, “mul-
ti e transdisciplinaridade”, e sobre co-
mo “formar de maneira adequada jo-
venspara resolverproblemasqueainda
não existem” foram amplamente dis-
cutidos, inclusive com participação in-
ternacional. Nele, foram destacadas as
vantagens competitivas de Pernambu-
co e as maneiras como o conhecimen-
to pode gerar riqueza no estado.

Finalmente, considerando que 2022-

2023 foi definido pela ONU e UNESCO
como o Ano Internacional das Ciên-
cias Básicas para o Desenvolvimento
Sustentável, recomendamos às can-
didatas que irão disputar o segundo
turno das eleições para o governo de
Pernambuco que reconheçam e expli-
citem o que propõem para CT&I em
Pernambuco, tendo como base para
suas ações o documento da Estraté-
gia e o Marco Legal, com as adapta-
ções necessárias. Pernambuco pode-
rá ser fortemente beneficiado com a
adoção de uma Politica de Estado pa-
ra Ciência, Tecnologia e Inovação que
ultrapasse governos e que oriente o es-
tado para um futuro que se torna ca-
da vez mais desafiador.

* Professor Titular da UFPE e ex-

-secretáriodeCiência, Tecnologia

eMeioAmbiente dePernambuco

** Ex-presidentedoCentrodeGes-

tão e Estudos Estratégicos - CGEE

29 de outubro é o Dia do Cerimo-
nialista. Evento previsto no calendá-
rio oficial do Estado de Pernambuco e
da União. Mas, afinal, do que trata es-
ta atividade e qual o ofício do profis-
sional cerimonialista? Trata-se de uma
atividade que compõe múltiplas ações,
que variam desde viabilizar encontros
protocolares entre chefes de Estado a
assinaturas de acordos e tratados nos
altos escalões da República. Incluindo
o comando e disciplinamento de sole-
nidades de posses, festas comemorati-
vas, eventos que acontecem desde uma
escala planetária, como a abertura de
uma Copa do Mundo, ao âmbito de um
pequeno município, a exemplo da pos-
se de um prefeito de uma pequena ci-
dade do interior.

O trabalho do cerimonialista per-
mite ordenar atos que possibilitam
cumprir ritos legais, estabelecidos
na legislação; cumprir normas proto-

colares no sentido de ordenar as pre-
cedências; garantir o uso apropriado
dos símbolos nacionais, como o hino
e a bandeira, entre outras atribuições.
O Cerimonial Público abrange soleni-
dades de posse, homenagens diversas,
concessão de títulos e honrarias; fu-
neral de autoridades proeminentes;
de inaugurações solenes, lançamento
de pedra fundamental, entre outras.
Atividades voltadas a cumprir o obje-
tivo maior dessa nobre atividade, que
tem como missão promover uma har-
mônica convivência social.

Estas mesmas regras, ritos e princí-
pios são adaptados e utilizados no ce-
rimonial corporativo e social, discipli-
nando os eventos solenes que ocorrem
nessas áreas. Objetivando sempre cum-
prir as boas regras de coexistência en-
tre os participantes de uma cerimônia.

As diversas normas protocolares e
seus respectivos ritos permitem esta-

Salve os cerimonialistas

Francklin Santos *
francklinsantos@hotmail.com

belecer uma correta precedência na
organização das mesas diretoras; a
elaboração e distribuição dos convi-
tes oficiais; a identificação das auto-
ridades na chegada ao local do even-
to; a organização e usos dos símbolos
nacionais; e a confecção do roteiro da
solenidade, estabelecendo a sequência
de atos e pronunciamentos dos ora-
dores inscritos e ou designados. Atos
que possibilitam que a cerimônia pos-
sa fluir sem atropelos e atingir os ob-
jetivos estabelecidos.

Para apoiar o cerimonialista profis-
sional existe o Decreto 70.274, de 9 de
março de 1972, que trata das Normas
do Cerimonial Público e a Ordem Ge-
ral de Precedência. Decreto já bastan-
te defasado, principalmente após a
promulgação da Constituição Federal
de 1988, que extinguiu órgãos e criou
novos cargos públicos, e consequente-
mente, novas precedências a serem es-
tabelecidas. Outro documento que dis-
ciplina os usos dos Símbolos Nacionais,
principalmente o Hino e a Bandeira,

é a lei 5.700 de 1º de setembro de 1971
e suas alterações. Entretanto, estes su-
portes legais nem sempre orientam
todas as questões que se colocam aos
atos solenes das organizações. Princi-
palmente no que tange à questão da
precedência. Nesses casos o cerimo-
nialista tem que exercitar o bom sen-
so, recorrendo a analogias que possi-
bilitem fundamentar as suas escolhas.

O cerimonial, como atividade profis-
sional temseusprincípiose fundamen-
tose suasorigensnas sociedadesprimi-
tivas e foram se expandindo e se forta-
lecendo ao longo do tempo nas gran-
des civilizações antigas como na Chi-
na, e suas diversas dinastias; no Egito,
por meio dos faraós; entre os gregos e
romanos,por influênciadosseus filóso-
fos e pensadores. Sempre tendo na reli-
giosidade desses povos o contributo pa-
ra o estabelecimento dos ritos protoco-
lares. No Brasil, foi a chegada da Corte
do Rei de Portugal D. João VI, em 1808,
que intensificou essa atividade em as-
suntos relacionados à realeza.

Apesar de suas origens tão antigas, a
atividade de cerimonialista não foi ain-
da regulamentada como profissão no
Brasil. Algumas associações que abri-
gam profissionais de todo o país que
exercem esta atividade tentam junto
à Câmara e ao Senado federal a apro-
vação de Projeto de Lei, no sentido de
regulamentar esta milenar ativida-
de. Entre elas destaca-se o Comitê Na-
cional de Cerimonial e Protocolo- CN-
CP, com sede em Brasília, que reúne
o maior contingente de cerimonialis-
tas brasileiros.

Enquanto aguardamos ver regula-
mentada a nossa profissão, resta-nos
saudar a laboriosa categoria dos pro-
fissionais de cerimonial que com sua
atuação procuram dar beleza emoção
e disciplina aos atos protocolares que
celebram as diversas atividades so-
ciais. Possibilitando uma harmonio-
sa convivência entre os participantes
de um evento solene.

* Chefe de Cerimonial da ALEPE
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Lula quase 100%, Raquel
Lyra domina oAgreste
Presidente eleito só perdeu emummunicípio pernambucano, enquanto a futura

governadora teve 83,35% emCaruaru, mas tambémmostrou força na RMR

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

C
om o fim da apuração
dos votos, os dados do Tri-
bunal Superior Eleitoral

(TSE) forneceram um verdadeiro
raio-x eleitoral, indicando onde
cada candidata ou candidato foi
mais votado neste segundo tur-
no. Em Pernambuco, Lula (PT)
confirmou o favoritismo da pri-
meira rodada e venceu em qua-
se todos os municípios. A única
cidade que remou contra a ma-
ré lulista foi Santa Cruz do Ca-
pibaribe. Na disputa estadual,
Raquel Lyra (PSDB) foi majorita-
riamente escolhida pela Região
Metropolitana, enquanto o Ser-
tão preferiu Marília Arraes (SD).

Assim como em 2018, quan-
do deu a vitória a Jair Bolsonaro
(então no PSL) contra Fernando
Haddad (PT), Santa Cruz do Ca-
pibaribe reafirmou sua inclina-
ção ao bolsonarismo. Há quatro
anos, o atual presidente venceu
o ex-prefeito de São Paulo com
53,83% dos votos contra 46,17%
na cidade do Agreste pernam-
bucano. Candidato à reeleição,
Bolsonaro esteve duas vezes no
município durante a campanha.
Os tradicionais passeios de moto
buscavam reforçar o favoritismo
do candidato, que, apesar da for-

ça do lulismo em Pernambuco,
conseguiu repetir o feito na Ca-
pital da Moda, obtendo 52,12%
dos votos ante 47,88% do ex-pre-
sidente. No primeiro turno des-
te ano, o candidato do PL tam-
bém ganhou na cidade.

Em contrapartida, Lula ven-
ceu nos outros 184 municípios
e manteve Pernambuco como
um dos seus principais redu-
tos eleitorais. O petista obteve
a sua melhor votação em Ter-
ra Nova, na mesorregião do São
Francisco, onde recebeu 92,32%
dos votos contra 7,68% de Bol-
sonaro. Natural de Caetés, Lula
nasceu em 1945 quando a loca-
lidade ainda fazia parte de Ga-
ranhuns. A terra natal do presi-
dente eleito neste domingo (30)
deu 90,82% dos votos ao seu fi-
lho mais ilustre.

A Região Metropolitana do
Recife, por sua vez, espelhou a
polarização entre os dois candi-
datos. Recife, Jaboatão dos Gua-
rarapes e Olinda concentram o
maior contigente populacional
do estado. Na capital, por exem-
plo, a diferença entre Lula e Bol-
sonaro foi de 12,64%. Em Jaboa-
tão, segundo maior colégio elei-
toral de Pernambuco, a vanta-
gem do petista ficou em 11,5%
— apesar da influência da ges-

tão local, tocada pelo grupo de
Anderson Ferreira (PL), ex-pre-
feito da cidade e candidato do
bolsonarismo ao governo.

GOVERNO

Com 58,7%dos votos,Raquel Lyra
foi eleita a nova governadora de
Pernambuco. Os votos da tucana
se concentraram no Agreste, on-
de está localizada Caruaru, cida-
de administrada por ela de 2016
até março deste ano. O municí-
pio deu a maior vitória do esta-
do à ex-prefeita, que teve 83,35%
dos votos no seu berço político.

Marília Arraes, por sua vez,
teve seu melhor percentual em
Santa Cruz, que lhe deu 81,19%
dos votos. Apesar da derrota, a
candidata do Solidariedade con-
seguiu triunfar no Sertão, onde
o sobrenome herdado do avô, o
ex-governador Miguel Arraes,
ainda é forte.

Apesar da disparidade regis-
trada em alguns municípios,
algumas localidades como Siri-
nhaém e Afogados da Ingazei-
ra tiveram uma disputa acirra-
da. No município do litoral sul,
a vantagem de Raquel foi de
1,12% (50,56% x 49,44%); já na
cidade do Sertão do Pajeú, a tu-
cana teve 1,8% dos votos a mais
que Marília (50,90% x 49,10%).

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

blogdorhaldney@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Deu a largada
A governadora eleita de Pernambuco, Raquel Lyra (PS-

DB), iniciou o primeiro dia, após o resultado das urnas, cum-

prindo agenda de entrevistas, ao lado da sua vice, Priscila

Krause (Cidadania). A futura gestora eleita falou que é ho-

ra de desarmar os palanques. “Pernambuco é um só. Não

vamos governar por cores, por bandeiras partidárias. Va-

mos ter um olhar especial para cada recanto do nosso es-

tado, dando oportunidade e oferecendo serviço público de

qualidade nos lugares onde as pessoas vivem.” Raquel afir-

mou que o mais rápido possível irá conversar com o presi-

dente eleito, Lula: “Desde ontem, parabenizei o futuro pre-

sidente Lula. (...) Eu sempre disse que, independentemen-

te de quem vencesse, eu iria bater na porta, e assim será”,

reforçou, completando: “A questão do metrô será uma das

pautas que tratarei com ele.”

OAB-PE nas eleições
Fernando Ribeiro Lins, pre-

sidente daOABPernambu-

co, comemora parceria da

Ordem junto ao TRE-PE du-

rante as eleições. “A OAB-

-PE, de forma legítima, es-

teve presente em diversas

etapas do processo eleito-

ral, desde a auditoria das

urnas até a apuração, ates-

tando a lisura, serenidade

e firmeza do trabalho reali-

zado pelo Tribunal Regional

Eleitoral de Pernambuco”,

destaca o presidente.

Baixou
O GNV distribuído em Per-

nambuco pela Copergás te-

rá tarifa reduzida em 4% a

partir de hoje. A frota de veí-

culoscomGNV,emPernam-

buco, é de 90.077, segun-

do dados do Detran-PE, re-

ferentes ao mês de setem-

bro. O número de automó-

veis convertidos para o gás

veicular, em2022 (também

até setembro), chegou a

10.729. O valor das tarifas

é decorrente dos repasses

dos preços do produto ven-

didopelas supridoras. ACo-

pergás tem três empresas

fornecedoras: a Petrobras,

a Shell e a New Fortress. O

reajuste ocorre a cada três

meses: em 1º de novembro;

em 1º de fevereiro; em 1º de

maio e em 1º de agosto.

Inesquecível
O deputado estadual Joel

da Harpa, no seu terceiro

mandato, apoiador de Ra-

quel Lyra (PSDB) para o go-

verno do estado, destaca:

“A vitória de Raquel é o fim

da era Arraes/Campos que

por décadas administrou

Pernambuco. Além disso,

pela primeira vez, teremos

umamulher na liderança do

estado. Creio que a sensi-

bilidade feminina será fun-

damental para cuidar dos

inúmeros problemas que

afligem a população per-

nambucana”, afirma. Se-

gundo Joel, a campanha de

2022, sem dúvidas, será

inesquecível.

Entrevista
Luciana Santos, vice-gover-

nadora de Pernambuco e

presidente do PCdoB, será

entrevistada apartir das 9h,

na Rádio Clube AM 720. A

transmissão é simultânea

pelos canais Diario de Per-

nambuco no YouTube e no

Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, terça-feira, 1º/11/2022

[Resultado

Lula Lula Raquel Lyra

Jair Bolsonaro Jair Bolsonaro Marília Arraes

60.345.999 votos

50,90%
3.640.791 votos

66,93%
3.113.312 votos

58,70%

58.206.354 votos

49,10%
1.798.770 votos

33,07%
2.190.179 votos

41,30%

NO BRASIL EM PERNAMBUCO

PresidentePresidente Governadora
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“A gente vai abrir a“A gente vai abrir a
caixa-preta do estado”caixa-preta do estado”

Governadora eleita Raquel Lyra afirmou, em

entrevista ao Diario, que vai procurar saber como

estão as contas do estado quando tomar posse

AVITÓRIA
A gente ganhou a eleição andan-
do Pernambuco durante a pré-
-campanha no chão, conversan-
do com a população, ouvindo as
suasdores, compreendendoquais
eram as soluções que a gente po-
deria apresentar. Para garantir
que Pernambuco pudesse, dian-
te do diagnóstico feito, de um es-
tado de maior desigualdade, vi-
ce-campeão de desemprego, de
maior violência no Brasil, voltar
a gerar empregos e esperança
para a sua gente. A gente preci-
sava chegar no povo. Conversar
com os invisíveis. Garantir que
nosso governo fosse feito de fo-
ra para dentro, chegando onde
os governos não chegam, como
a gente fez em Caruaru. As pes-
soas conseguiram compreender
que a minha candidatura, junto
com Priscila (Krause, vice-gover-
nadora eleita), representava es-
se desejo de mudança.

ACAMPANHA
Parecia uma candidatura impro-
vável, eu e Priscila, com pouco
tempo de televisão, com pouca
estrutura, mas uma coisa a gen-
te tinha muito forte, que era a
conexão e um desejo maior da
nossa gente por mudança, dian-
te de um governo que deixa o le-
gado de um estado muito pior do
que recebeu, com dois milhões
de pessoas passando fome. Uma
região metropolitana mais po-
bre entre todas as regiões me-
tropolitanas do Brasil, pior es-
tado para empreender do Brasil.
Não era sobre a quantidade de
prefeituras, não era sobre o ta-
manho da coligação, ou tempo
de televisão. Falavam sobre isso
o tempo inteiro e a caminhada
demonstrou que esse desejo se
expressou na nossa candidatu-
ra. Uma eleição que chancelou
uma ampla maioria a favor de

um projeto de verdadeira mu-
dança para Pernambuco.

MUDANÇA
O povo de Pernambuco queria
mudança. Não pode ser uma
mudança de faz de conta, ou de
mais do mesmo. E essa mudan-
ça verdadeira foi enxergada a
partir do trabalho também do
que a gente fez em Caruaru co-
mo prefeita, cuidando das mu-
lheres, construindo o maior pro-
jeto de educação da nossa histó-
ria, investindo na área de saúde,
combatendo a violência, geran-
do empregos. E isso não se faz
com discursos. A gente conse-
guiu mostrar que era possível
construir oportunidades. Mes-
mo que o Brasil venha mal, mas
Pernambuco vai pior. E Carua-
ru conseguiu mudar indicado-
res e reposicionar o município
para crescer e para deixar o seu
povo mais feliz.

UMCOMPROMISSO
Conversar com a nossa gente,
enxergando que em cada um
dos cantos do nosso estado es-
tá a solução para os problemas
que a gente tem. Foi o que fez
a gente conseguir tocar a alma
e o coração do povo de Pernam-
buco. Fazer a travessia para o se-
gundo turno, receber os apoios
e falar sobre a necessidade de
união do nosso estado, de pre-
cisar construir pontes entre o
nosso povo, entre as nossas ci-
dades, entre as pessoas. Recebe-
mos apoio de lulistas, de bolso-
natistas, todos em torno de um
projeto que fizesse voltar a fazer
Pernambuco crescer, gerar em-
pregos, gerar renda, gerar sonho,
sem deixar ninguém para trás.
Esse movimento foi acontecen-
do de baixo para cima. Sempre
disse que não seria uma eleição
de cima para baixo.

FILIPE ASSIS

politica@diariodepernambuco.com.br

O
dia seguinte à vitória
nas urnas foi marca-
do por uma extensa

agenda com a imprensa. Mes-
mo tendo dormido apenas qua-
tro horas entre domingo e on-
tem, Raquel Lyra (PSDB) conce-
deu inúmeras entrevistas ao
longo da segunda-feira. Não
mais como candidata, e sim

como a primeira mulher eleita
governadora de Pernambuco.

Em entrevista ao Diario, Ra-
quel Lyra fez um balanço so-
bre a eleição em Pernambuco,
especialmente sobre sua vitó-
ria nas urnas. Falou sobre as
prioridades para o seu gover-
no e os maiores desafios que
deverá enfrentar.

Raquel Lyra revelou que re-
cebeu um telefonema do go-

vernador Paulo Câmara (PSB),
que se prontificou a iniciar a
transição, e também do pre-
feito do Recife, João Campos
(PSB). A governadora eleita afir-
mou que vai procurar o pre-
sidente eleito, Lula (PT), para
tentar firmar parcerias com
o governo federal a partir de
2023. Sobre Pernambuco, Ra-
quel prometeu “abrir a caixa-
-preta” quando tomar posse.
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Raquel Lyra //
Entrevista

governadora eleita de Pernambuco



PRIMEIRASMEDIDAS
O tempo inteiro, trabalhar des-
de o primeiro dia para comba-
ter a desigualdade e superar a
pobreza. Isso não é trabalho de
um dia só, e um serviço só que
vai resolver. Mas a gente precisa
todos os dias garantir que as pes-
soas possam ter melhores condi-
ções de vida no nosso estado. Se-
ja com o programa Mães de Per-
nambuco, com um auxílio de R$
300 para as mães de crianças de
0 a 6 anos que estão na faixa de
pobreza, com o restaurante Bom
Prato, seja estruturando a cria-
ção das vagas de creche, fazendo
de Pernambuco um estado que
consiga abrir novos negócios, fa-
cilitando a vida de quem quer
empreender no nosso estado, do
microempreendedor às grandes
empresas, facilitando o acesso a
crédito, garantindo socorro e co-
mida no prato e ao mesmo tem-
po fazer o estado voltar a cres-
cer para que as pessoas possam
ter emprego, renda.

MAIORDESAFIO
Enfrentar e superar a pobreza
em Pernambuco, fazer o esta-
do girar, porque durante mui-
to tempo, durante esses últimos
oito anos, ele está apenas para
manter quem está no poder. Es-
tá funcionando para dentro, pa-
ra manter a própria máquina.
(É preciso) Fazer essa máquina

girar, para funcionar, para che-
gar na ponta. Vai dar um traba-
lho danado, mas eu estou pron-
ta para isso.

GOVERNOE PREFEITURA
Esse alinhamento político não
trouxe benefício para o Reci-
fe, nem para a Região Metropo-
litana. O Recife e a Região Me-
tropolitana são a capital da de-
sigualdade do Brasil. Temos 30
mil pessoas que moram em pa-
lafitas. Tivemos aqui 140 pessoas

que morreram pela falta de in-
vestimentos nos morros, nas en-
costas, em habitação. O alinha-
mento político não garantiu me-
lhoria de qualidade de vida pa-
ra o povo. O que a gente preci-
sa é, sem enxergar cor partidá-
ria, chegar na vida das pessoas
que precisam. Eu nunca pergun-
tei em Caruaru em quem a pes-
soa tinha votado para entregar
uma casa nova. A gente vai pre-
cisar investir na Região Metro-
politana inteira a partir de um

grande pacto metropolitano e
vai discutir e construir juntos
estratégias e planejamento pa-
ra habitação, para mobilidade,
e para geração de empregos. Is-
so passa também pela necessi-
dade institucional de fortalecer
a relação, não só da prefeitura
do Recife, mas com as demais
prefeituras da Região Metropo-
litana do Recife. O alinhamen-
to PSB com PSB não fez o Reci-
fe andar para a frente.

JOÃO CAMPOS
Ele ligou me parabenizando pela
eleição e se colocando à disposi-
ção para durante a transição co-
locar as informações que a gen-
te entender como necessárias pa-
ra a construção desse momento
novo que Pernambuco precisa.

TRANSIÇÃO
A gente ganhou a eleição on-
tem (domingo). O governador
Paulo Câmara telefonou e co-
locou à disposição a equipe de
transição para começar o traba-
lho. E a gente vai precisar, nes-
se momento, abrir a caixa-pre-
ta do estado, porque o governo
Paulo Câmara deixa um legado
de um estado muito pior do que
recebeu. Somos campeões de po-
breza, de desemprego, pior esta-
do para empreender do Brasil,
região metropolitana mais po-
bre entre todas as regiões me-

tropolitanas do Brasil, e a gen-
te vai entender durante a tran-
sição para dentro. A gente sabe
o diagnóstico para fora, preci-
samos fazer o diagnóstico pa-
ra dentro das contas do esta-
do. Como estão de fato as con-
tas de Pernambuco? Seus con-
tratos, fornecimentos, servi-
ços, prestações de serviço, re-
cursos humanos, patrimônio?
A gente vai precisar enxergar
o para dentro nesse amplo mo-
vimento de transição para tra-

çar o diagnóstico de Pernambu-
co e começar a trabalhar a par-
tir de janeiro de 2023.

LULA
A gente sempre disse que o que
Pernambuco precisava era de
união. Do seu povo, da clas-
se política, a gente já demons-
trou que era possível fazer is-
so no segundo turno, quando
unimos, do Litoral ao Sertão,
lulistas e bolsonaristas e con-
seguimos representar, nesse

processo eleitoral, com quase
60% dos votos, que o estado es-
tá unido dentro de um projeto
que possa devolver Pernambu-
co aos pernambucanos e repo-
sicionar Pernambuco em rela-
ção ao Nordeste e ao Brasil. Va-
mos apresentar ao presidente
Lula os projetos importantes pa-
ra garantir investimentos para
o nosso estado, para fazer Per-
nambuco voltar a crescer, sem
deixar ninguém para trás. E a
gente vai procurar o presiden-
te, assim como toda a bancada
federal e senadores.

SECRETARIADO
A gente venceu as eleições ontem
(domingo). Vamos instalar a co-
missão de transição. Eu nem ti-
ve tempo de parar e sentar para
conversar com Priscila (Krause).
A gente está conversando entre
um intervalo e outro entre as en-
trevistas, passei o dia inteiro em
entrevista hoje, e a gente vai fa-
zer essa discussão ao longo des-
se movimento de transição . A
gente tem tempo para construir
o secretariado e quem tem tem-
po não tem pressa.

ELEIÇÃO 2024
De minha parte, seria uma irres-
ponsabilidade, nem ter assumi-
do o governo do estado e tratar
da próxima eleição. Não falarei
sobre eleição de 2024.
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Raquel

cumpriu ontem

agenda com a

imprensa com

a vice, Priscila

Krause

“O povo de

Pernambuco queria

mudança. Não pode

ser umamudança de

faz de conta, ou de

mais do mesmo”

“Vamos apresentar

ao presidente Lula os

projetos importantes

para garantir

investimentos para

o nosso estado”
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Lula afirmou que, na

conversa com Biden, falou

sobre a democracia no

Brasil e a preservação

domeio ambiente

Líderes de vários países procuramLula…
Presidente eleito recebeu telefonemas de chefes de Estado como Joe Biden (EUA), Macron (França) e Pedro Sánchez (Espanha)

N
o dia seguinte à sua vi-
tória nas urnas, o presi-
dente eleito Luiz Inácio

Lula da Silva começou a receber
ligações de chefes de Estado de
diversos países, todos felicitan-
do-o pela eleição. Entre as auto-
ridades internacionais que con-
versaram com Lula estão o presi-
dente da França, Emmanuel Ma-
cron, o presidente do governo
da Espanha, Pedro Sánchez, o
presidente dos Estados Unidos,
Joe Biden. Ainda ontem, Lula
teve um encontro com o pre-
sidente da Ar-
gentina,Alber-
to Fernández.

Macron di-
v ulgou em
suas redes so-
ciais um vídeo
de sua ligação
para Lula. O mandatário fran-
cês parabenizou o brasileiro pe-
la eleição. Lula respondeu afir-
mando que houve o “resgate da
democracia” nas eleições. “Esta-
mos vivendo um dia muito fe-
liz porque conseguimos resga-
tar a democracia”, disse ele na
breve conversa.

No telefonema com Biden, os
dois falaram da força da demo-
cracia no Brasil e, segundo a em-
baixada dos EUA no Brasil, tra-
taram da relação entre os dois
países, sobretudo em temas co-
mo mudanças climáticas, a ga-
rantia da segurança alimentar,
a promoção da inclusão e da de-

mocracia, e o gerenciamento da
migração regional.

“Falamos sobre o fortaleci-
mento da democracia no Bra-
sil, a preservação do meio am-
biente e a nossa vontade de am-
pliarmos a cooperação entre os
nossos países”, disse Lula via re-
des sociais. Após o anúncio da
vitória de Lula sobre o presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) por 50,9%
a 49,1% dos votos válidos, Biden
parabenizou o petista.

“Envio meus parabéns a Luiz
Inácio Lula da Silva pela vitória

em uma elei-
ção livre, justa
e digna de con-
fiança. Espero
que possamos
trabalhar jun-
tos e manter a
cooperação en-

tre nossos dois países nos pró-
ximos meses e nos anos que vi-
rão”, diz o documento divulga-
do pela Casa Branca.

Pelas redes sociais, Sánchez
informou de sua ligação para
Lula. Ele parabenizou o presi-
dente eleito, desejou-lhe sorte
no comando do governo e ma-
nifestou seu interesse de traba-
lhar junto com o Brasil na luta
contra a pobreza, a fome e as
mudanças climáticas.

“LÍDER”

Alberto Fernández afirmou,
ontem, que o presidente eleito,
Luiz Inácio Lula da Silva (PT),

“é um homem de bem, é um lí-
der da região”, e “um líder co-
mo nunca se viu antes”. O pre-
sidente argentino se disse ain-
da muito contente com o resul-
tado das eleições brasileiras, e
que veio ao Brasil para dar a
Lula “o abraço que ele merece”.

A vinda de Fernández ao Bra-
sil foi anunciada pela agência
estatal de notícias Télam na ma-
nhã de ontem e o encontro ocor-
reu no segundo andar do Hotel
Intercontinental, em São Paulo.

O presidente argentino estava
acompanhado pelo chanceler
Santiago Cafiero e pelo embai-
xador argentino no Brasil, Da-
niel Scioli.

Ao chegar ao local, Fernán-
dez afirmou que queria “dar o
abraço que ele (Lula) merece”,
e acrescentou: “Lula é um ho-
mem de bem, é um líder da re-
gião. Estamos muito contentes”.
O encontro ocorreu por volta
das 13h30.

Lula ainda recebeu diversas

mensagens de felicitação pelo
Twitter. Chefes de Estado de paí-
ses como Holanda, Alemanha,
Chile, Honduras, Paraguai, Hai-
ti, Guatemala, Barbados, Guiné-
-Bissau, Reino Unido, Uruguai,
Peru, Equador, Venezuela, Méxi-
co, Canadá e Portugal se mani-
festaram pela rede social, con-
gratulando o presidente eleito.
Autoridades da União Europeia
também parabenizaram o bra-
sileiro. (Agência Brasil, Correio Bra-

ziliense e Estado de Minas)

Presidente da

Argentina, Alberto

Fernández, veio ao

Brasil para encontrar

o petista

…Enquanto Bolsonaro continua em silêncio sobre a eleição

O presidente Jair Bolsonaro
(PL) retornou no meio da tarde
de ontem ao Palácio da Alvora-
da após ter cumprido expedien-
te durante parte do dia no Pla-
nalto. Pela manhã, na residên-
cia oficial, o chefe do Executi-
vo recebeu aliados como o vice
de sua chapa, Walter Braga Net-
to, além do filho, o senador Flá-
vio Bolsonaro, o ajudante de or-
dens, Major Cid, e outros asses-
sores. Eles também estiveram
no Planalto à tarde, além do lí-
der do governo na Câmara, Ri-

cardo Barros (PP-PR), o minis-
tro das Comunicações, Fábio
Faria, Flávia Arruda, o minis-
tro da Defesa, Paulo Sérgio No-
gueira. Ao retornar à residência
oficial, por volta das 16h, Bolso-
naro não falou com a imprensa
e quase um dia após a derrota
sofrida nas eleições contra Lu-
la (PT) segue em silêncio.

Mais cedo, a primeira-dama,
Michelle Bolsonaro, foi a primei-
ra da família a comentar o re-
sultado das urnas. Ela compar-
tilhou um trecho bíblico sobre

a “verdade”. “Salmos 117: Lou-
vai ao senhor todas as nações,
louvai-o todos os povos. Porque
a sua benignidade é grande pa-
ra conosco, e a verdade do Se-
nhor dura para sempre. Louvai
ao Senhor”, escreveu nos stories.

Já o filho do presidente, o sena-
dor Flávio Bolsonaro (PL), agra-
deceu aos eleitores pela “maior
votação” da vida do chefe do
Executivo, com 58.206.354 mi-
lhões de votos e pediu que os
apoiadores “erguessem a cabe-
ça” e “não desistissem do Bra-

sil”. “Obrigado a cada um que
nos ajudou a resgatar o patrio-
tismo, que orou, rezou, foi para
as ruas, deu seu suor pelo país
que está dando certo e deu a
Bolsonaro a maior votação de
sua vida! Vamos erguer a cabe-
ça e não vamos desistir do nos-
so Brasil”, escreveu.

Minutos depois, Flavio escre-
veu uma mensagem direciona-
da ao pai. “Pai, estou contigo
pro que der e vier!”, pontuou.
Bolsonaro é o presidente que
mais demorou a reconhecer o

resultado das urnas no dia e o
primeiro no comando do país
a não ser reeleito.

No domingo, Bolsonaro prefe-
riu se recolher. Apoiadores que
acompanharam a apuração na
Esplanada se dirigiram ao Palá-
cio da Alvorada com vuvuzelas
e fogos de artifício chamando
pelo chefe do Executivo. No en-
tanto, os apelos dos bolsonaris-
tas não foram atendidos e as lu-
zes da residência oficial foram
apagadas por volta das 22h. (In-
grid Soares, do Correio Braziliense)
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Moraes ordena
desbloqueio
de estradas
Ministro citou “omissão” da PRF e autorizou

o afastamento e a prisão do diretor-geral da

corporação em caso de desobediência

O
ministro do Supremo
Tribunal Federal (STF)
Alexandre de Moraes

ordenou na noite de ontem a
liberação de todas as rodovias
bloqueadas por caminhoneiros
apoiadores do presidente Jair
Bolsonaro (PL). Com isso, a Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF) e
as Polícias Militares estaduais
são obrigadas a desobstruir to-
das as vias públicas que este-
jam com o trânsito interrom-
pido pelos protestos.

Na decisão, o magistrado ci-
ta omissão por parte da PRF
e fixa multa diária de R$ 100
mil se ocorrer descumprimen-
to. Também está autorizado o
afastamento e prisão do dire-
tor-geral da corporação, Silvi-
nei Vasques, caso ele desobede-
ça a ordem. “Em face da apon-
tada omissão e inércia da PRF,
o diretor-geral da Polícia Rodo-
viária Federal adote, imediata-
mente, todas as medidas neces-
sárias para a desobstrução de
vias e lugares antes referidos
sob jurisdição federal, sob pe-
na de multa horária, de cará-
ter pessoal, de R$ 100.000,00,
a contar da meia-noite do dia
1º de novembro de 2022, bem
assim, se for o caso, de afas-
tamento do diretor-geral das
funções e prisão em flagran-
te de crime desobediência”, es-
creveu Moraes.

A determinação atende a
uma manifestação da Confe-
deração Nacional dos Trans-
portes (CNT). Os autos tam-
bém foram encaminhados pa-
ra o Ministério da Justiça, pa-
ra comandantes gerais das Po-
lícias Militares estaduais, pro-
curador-geral da República “e
os respectivos procuradores-ge-
rais de Justiça de todos os es-
tados para que tomem as pro-
vidências que entenderem ca-
bíveis, inclusive a responsabi-
lização das autoridades omis-
sas”, concluiu o magistrado.
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Decisão

atendeu a uma

manifestação

da CNT

Caminhoneiros apoiadores
de Jair Bolsonaro bloqueiam
as estradas do país desde a di-
vulgação do resultado das elei-
ções neste domingo — que te-
ve o atual presidente Jair Bol-
sonaro (PL) derrotado nas ur-
nas contra Luiz Inácio Lula da
Silva (PT). Há relatos de fecha-
mentos de trechos de estradas

em 16 estados e no Distrito Fe-
deral, onde fecharam o km 19
em Luziânia. Em Valparaíso
(GO), dois trechos foram fecha-
dos. Em Brasília, a Polícia Mi-
litar fechou a Esplanada dos
Ministérios para evitar uma
eventual chegada em massa
de caminhões. (Luana Patrioli-

no, do Correio Braziliense)

Na tarde de ontem, o Ministério Público Federal (MPF) cobrou da Polícia Rodoviária Federal

a relação das medidas tomadas para garantir a manutenção do fluxo nas rodovias federais,

em até 24 horas. O Ministério Público Eleitoral (MPE) também pediu ao Tribunal Superior

Eleitoral (TSE) a adoção de providências em relação ao caso. No primeiro, a solicitação foi

feita por meio da Câmara de Controle Externo da Atividade Policial e Sistema Prisional, que

enviou um ofício ao diretor-geral da Polícia Rodoviária Federal (PRF), Silvinei Vasques, pedindo

informações e esclarecimentos. O MPF pediu que a PRF infome as providências que estão

sendo adotadas para garantir a manutenção do fluxo nas rodovias federais.

[ Providências



A
previsão do mercado
financeiro para o Índi-
ce Nacional de Preços

ao Consumidor Amplo (IPCA),
considerada a inflação oficial
do país, teve variação positiva de
5,60% para 5,61% para este ano.
É a primeira elevação após 17 se-
manas de redução consecutiva.
A estimativa consta do Boletim
Focus de ontem, pesquisa divul-
gada semanalmente pelo Banco
Central (BC), em Brasília, com a
expectativade instituições finan-

ceiras para os principais indica-
dores econômicos. Para 2023, a
projeção da inflação ficou em
4,94%. Para 2024 e 2025, as pre-
visões são de inflação em 3,50%
e 3%, respectivamente.

A estimativa para 2022 está
acima do teto que deve ser per-
seguido pelo BC. A meta, defini-
da pelo Conselho Monetário Na-
cional, é de 3,5% para este ano,
com tolerância de 1,5% para ci-
ma ou para baixo. Ou seja, o limi-
te inferior é 2% e o superior 5%.

TÂNIA RÊGO/ AGÊNCIA BRASIL

Projeção da
inflação 2022
varia para 5,61%
Ameta, definida pelo ConselhoMonetário Nacional,

é de 3,5% para este ano, com intervalo de tolerância

de 1,5 ponto percentual para cima ou para baixo

A estimativa

para 2022 está

acima do teto da

meta de inflação que

deve ser perseguida

pelo Banco Central

ECONOMIA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, terça-feira, 1º/11/2022

www.diariodepernambuco.com.br/economia

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68
Junho/2022 0,67

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

+ 1,30
DOW JONES

-128,85

27/outubro 5,307
26/outubro 5,382
25/outubro 5,317 5,1055,165

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,18

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6136 0,6516
(-2,5)

IPCA do IBGE (em%)

_10808_1

Em setembro, houve deflação
de 0,29%, o terceiro mês segui-
do de queda. Com o resultado,
o IPCA acumula alta de 4,09%
no ano e 7,17% em 12 meses, se-
gundo o IBGE.

TAXADEJUROS
Para o mercado financeiro, a ex-

pectativa é de que a Selic encer-
re o ano nos mesmos 13,75%. Pa-
ra o fim de 2023, a estimativa é
de queda para 11,25%. Já para
2024 e 2025, a previsão é de 8%
e 7,75% ao ano, respectivamente.

PIBECÂMBIO
A projeção das instituições fi-

nanceiras para o crescimento
da economia brasileira neste ano
continua em 2,76%. Para 2023,
a expectativa para o Produto In-
terno Bruto é de crescimento de
0,64%. Para 2024 e 2025, o mer-
cado financeiro projeta expan-
são do PIB em 1,8% e 2%, respec-
tivamente.(Agência Brasil)

A tarifa do GNV em Pernam-
buco será reduzida em 4% a par-
tir de hoje. A redução média do
preço do gás natural no estado,
computados todos os segmentos,
será de 3,9%. A recomposição ta-
rifária foi autorizada pela reso-
lução nº 220 da ARPE (Agência
de Regulação de Pernambuco),
publicada na edição de sábado
(29/10) do Diário Oficial do Estado.

A frota de veículos com GNV,
em Pernambuco, é de 90.077, se-
gundo dados do Detran-PE, re-
ferentes ao mês de setembro. O
número de automóveis conver-
tidos para o gás veicular, em
2022 (também até setembro),
chegou a 10.729.

O gás natural é distribuído
em Pernambuco pela Copergás.
O valor das tarifas é decorren-
te dos repasses dos preços do

DIVULGAÇÃO/ COPERGÁS

A frota de veículos com

GNV, em Pernambuco, é

de 90.077

Tarifa doGNV tem
queda de 4%emPE

GÁS

produto vendido pelas suprido-
ras. A Copergás tem três empre-
sas fornecedoras: a Petrobras,
a Shell e a New Fortress. O rea-
juste ocorre a cada três meses:
em 1º de novembro; em 1º de
fevereiro; em 1º de maio e em
1º de agosto.



O
presidente russo, Vladi-
mir Putin, pediu ontem
à Ucrânia que garanta a

segurança das embarcações que
usam o corredor para a expor-
tação de grãos, acusando Kiev
de representar “uma ameaça”,
após um ataque à frota russa
na Crimeia no último sábado.

“A Ucrânia deve garantir que
não haverá nenhuma ameaça
à segurança dos navios civis”,
declarou Putin em entrevista
coletiva, acusando Kiev de ter
usado o corredor para realizar
um ataque que levou Moscou
a suspender o acordo sobre as
exportações ucranianas. “Esse
ataque foi lançado pela Ucrânia
contra navios da frota do Mar
Negro. Criaram um perigo pa-
ra as nossas embarcações e as
embarcações civis.”

O presidente russo assinalou
que Moscou não havia se reti-
rado do acordo sobre as expor-
tações de cereais, e sim havia
suspendido sua participação
no último sábado, após denun-
ciar um ataque à sua frota na
Crimeia e atribuí-lo à Ucrânia
e ao Reino Unido.

Kiev afirmou que Moscou usa
“um pretexto falso” para sus-
pender o acordo, enquanto o
governo britânico negou par-
ticipação no ataque.

BOMBARDEIOS

A Rússia lançou, ontem, um ata-
que maciço a instalações energé-
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Rússia pede segurança no
corredor de exportações

Ação civil pede suspensão da
emissão daCarteira de Identidade

Putin acusa Kiev de ter usado o corredor para realizar um ataque que levou

Moscou a suspender o acordo sobre as exportações ucranianas

ticas em várias regiões da Ucrâ-
nia, privando de água 80% dos
habitantes da capital do país,
Kiev, e deixando “centenas de
localidades” sem eletricidade
em sete províncias do país.
“Terroristas russos lançaram,
mais uma vez, um ataque ma-
ciço contra instalações do sis-
tema de energia em várias re-

giões”, declarou Kyrylo Tymo-
shenko, conselheiro da Presi-
dência ucraniana.

O Exército detalhou no Tele-
gram que foram lançados mais
de 50 mísseis contra infraestru-
turas críticas do país e que 44
deles foram derrubados.

A Rússia, por sua vez, confir-
mou que atingiu as instalações

energéticas na Ucrânia com “ar-
mas de alta precisão” e que “to-
dos os alvos designados foram
alcançados”, segundo o Minis-
tério russo da Defesa.

Ataques similares atingiram
infraestruturas em toda Ucrâ-
nia, incluindo em Lviv (oeste),
Zaporizhzhia (sul) e Kharkiv
(nordeste). (AFP)

Ataque derrubou parcialmente a infraestrutura de energia emKiev, capital da Ucrânia

A Antra (Associação Nacional
de Travestir e Transexuais) e a
ABGLT (Associação Brasileira
de Lésbicas, Gays, Bissexuais,
Travestis, Transexuais e Inter-
sexos) protocolaram uma ação
civil pública contra a União na
13° Vara Federal Cível da SJ-
DF (Seção Judiciária do Distri-
to Federal) pedindo a suspen-
são da emissão da CIN (Cartei-
ra de Identidade Nacional), que
substitui o RG (Registro Nacio-
nal), e que já está sendo emi-
tida nos estados do Rio Gran-

de do Sul, Acre, Goiás, Minas
Gerais, Paraná e no Distrito
Federal.

Segundo as entidades, a CIN,
criada pelo governo Bolsonaro
sem consulta ou diálogo com a
comunidade LGBTQIAP+, requi-
sita o preenchimento de cam-
pos como nome social e sexo,
que podem gerar situações de
constrangimento e humilha-
ções para a população trans e
travesti no país. Para a Antra e
a ABGLT, o novo formato, que
inclui nome de registro acima

do nome social e sexo na mes-
ma face do documento, “abre
margens para violências diver-
sas, humilhações e tratamentos
degradantes devido à cultura
de ódio transfóbico no Brasil”.

Com o propósito de ser um
documento de modelo único
e com validade para o territó-
rio nacional, a CIN traz a pos-
sibilidade de inserção de di-
versos dados como o Título
de Eleitor, Carteira Nacional
de Habilitação, NIS/PIS/Pasep,
entre outros.(Correio Braziliense)

Bomba
suja:AIEA
inicia
inspeção

A Agência Internacional
de Energia Atômica (AIEA)
anunciou ontem que havia
iniciado inspeções na Ucrâ-
nia como parte das “verifica-
ções independentes” diante
das alegações russas de que
Kiev estaria fabricando uma
“bomba suja”.

Inspetores da AIEA “come-
çaram - e logo concluirão - a
verificação de atividades em
duas localizações na Ucrâ-
nia”, informou a agência em
comunicado.

O diretor da AIEA, o argen-
tino Rafael Grossi, comuni-
cará ao longo desta semana
suas “conclusões iniciais so-
bre as últimas atividades de
verificação nas duas locali-
dades”, segundo a nota.

Essas inspeções ocorrem a
pedido do governo ucrania-
no, que solicitou por escrito
que a agência nuclear envias-
se equipes de trabalho para
a região. (AFP)

SERGEI SUPINSKY / AFP



Em sua 9ª edição, revista em quadrinhos

pernambucanaRagu expande o interesse pela

expressividade cultural das periferias e celebra

a liberdade criativa de seus autores

Ummundo

emHQs
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Pelo segundo ano

consecutivo, o título é

publicado pela Cepe

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

A
s inúmeras possibilida-
des gráficas e narrativas
dos quadrinhos são ex-

ploradas pela revista Ragu desde
a sua primeira edição, em 2000,
época em que o cenário das HQs
autorais no Brasil não era nem
de longe propício o suficiente.
Surgida num movimento inde-
pendente feito por uma parce-
ria de autores e editores que an-
siavam por uma representação
regional nessa área da literatu-
ra e que refletisse também as
preocupações sociais da popu-
lação, ela chega à sua edição de
número 9, anos após enfrentar
um longo hiato de quase uma
década. A revista, publicada pe-
la Cepe pelo segundo ano conse-
cutivo, procura expandir ainda
mais esse leque temático e abra-
çar os leitores numa nova fase.

Com edição de Christiano Mas-
caro, João Lin, João Pinheiro, Mi-
tie Taketani e Diogo Guedes, edi-
tor da Cepe, a Ragu 9 tem 132
páginas e conta com 35 qua-páginas e conta com 35 qua-
drinistas convidados, incluin-

do tanto autores jovens quan-
to veteranos e buscando sem-
pre propor pautas identitárias,
sobre gênero, racismo, fascismo
e questões caras às comunida-
des periféricas. A Cepe abraçou
essas ideias e, desde a edição 8,
lançada em 2021, dá comple-
ta liberdade criativa para a or-
ganização da revista explorar
seus temas com ousadia crí-
tica e desafiar as convenções
do formato.

“Temos uma afinidade gran-
de de pensamento com a edi-
tora, o que é essencial para as
coisas fluírem bem. E a aco-
lhida que recebemos foi fun-
damental para que os tópicos
temáticos ganhassem força
de expressão nestas duas últi-
mas edições”, comenta o qua-
drinista e editor João Lin ao
Viver. “É interessante a gente
lembrar que naquele cenário
de lançamento da Ragu, não tí-
nhamos quase nenhuma edi-
tora grande que tinha assumi-
do publicar quadrinhos, mes-
mo que existissem alguns bemmo que existissem alguns bem
pontuais. Era um desafio gran-

de, pois nos colocamos num lu-de,
gar de vanguardistas e decidi-gar
mos encarar essas questões es-mo

truturais de priorização do ei-trut
xo Rio-São Paulo e fizemos qua-xo Ri
se uma resposta a esse cenáriose um
que não ajudava nosso traba-

lho. Agora, com a Cepe, damos
continuidade ao projeto num
momento em que a produção
de quadrinho autoral cresceu
consideravelmente”, completa.

Na Ragu 9 fica fácil de perce-
ber também a presença de mui-
tos autores e autoras ligadas à
periferia, que trazem um leque
de ideias questionadoras acerca
da sua realidade de forma simul-
taneamente específica no con-
teúdo e universal no entreteni-
mento. Os editores afirmam que
a força das expressões culturais
periféricas trazem um diferen-
cial enorme para essas últimas
edições, além de uma identida-
de facilmente reconhecível da
revista. “Somos um canal para
que esses autores digam aqui-
lo que pensam, se posicionem
sobre sua realidade e, assim, se
conectem ainda mais com seu
público”, afirma João Lin.

Também responsável pela edi-
ção da revista, Christiano Masca-
ro destaca o amadurecimento da
revista ao longo dessas duas dé-
cadas e explica sobre a influên-
cia da Ragu nesse novo momen-
to dos quadrinhos no Nordeste.
“É interessante pensar num tra-
tamento de design que reforce
as ideias temáticas e que ajude
a construir uma personalida-
de própria e eu acho que a Ra-

gu atrai inclusive muitos leito-
res que não são tão habituados
em ler quadrinhos por conta da
sua imensa diversidade de esti-
los e autores. Assim como ou-
tras narrativas literárias e até
mesmo o cinema, as HQs tem
várias maneiras de contar suas
histórias e a revista amadure-
ceu bastante nesses anos todos
entendendo o universo no qual
ela está inserida e transpondo
isso nas ilustrações e enredos.”



SHEILA WANDERLEY/DIVULGAÇÃO

Felipe Gomes e Tereza Vieira de Melo,

na recepção do seu casamento, realizado

no Instituto Ricardo Brennand

Bomdia: “Discutir nãoali-

menta; desesperonão ilu-

mina e tristeza não leva a

nada.” (Chico Xavier)

Os deputados eleitos
Eduardo da Fonte, Alberto
Feitosa e Lula da Fonte fo-
rammuito festejadosnoca-
samento de Tereza Vieira
deMelo e FelipeGomes, no
InstitutoRicardoBrennand.

Lenny Niemeyer inaugurou
lojademodapraianoRioMar.

Uma dasmaiores redes de
academias de ginástica do
país, a Sky Fit, do cantor
Lucas Lucco, abriu unida-
deontem, naMascarenhas
de Morais.

Bruno Araújo, presidente
nacional do PSDB, veio
acompanhar a votação de
Raquel Lyra no Recife.

O deputado Felipe Carre-
ras recebeu amedalha dos
100 anos da seleção brasi-
leira de basquetebol.

AmatriarcaGabrielaQuei-
roz Galvão comemorou
seus90anosno final de se-
mana, com missa e almo-
ço com a família.

As urnas eletrônicas utili-
zadas ontem nas nove se-
ções eleitorais de Fernan-
do de Noronha, que foram
levadas de barco, voltam
hoje ao Recife, igualmente
usando barco, pela impos-
sibilidadedousode aviões.

Floresta do Papai Noel é o
tema da decoração natali-
na do Shopping Tacaruna.

movimento

Anchieta Hélcias, André Gusta-
vo Vieira, Carla Patrícia, Daniel-
le Rios, Iran Costa, Joana Vieira,
José Carlos Robalinho, Luiz Sér-
gio Uchoa, Marcelo Cordeiro,
Marinaldo Rosendo,Myrian Var-
jal de Melo, Paula Trindade, Ro-
berta da Fonte Longman, Sérgio
Drummond e Simone Martins.

aniversariantes

O livro sobre “AMesadeDeus”
Maria Lecticia e José PauloCavalcanti seguiramontempara 20
diasnoseuapartamentodeLisboa.Hojeassinamcontratocom
a Porto Editora selo da Bertrand,maior editora de Portugal, es-
pecializada em livros de culinária. A edição portuguesa do livro
AMesadeDeus,deMaria LecticiaCavalcanti, sai em2023eem
outros países da Europa em2024.

Agrinordeste será aberta hoje
Pio Guerra, presidente da Federação da Agricultura do Estado
de Pernambuco, comanda, de hoje a sexta-feira, no Centro de
Convenções, a Agrinordeste 2022, que vai ocupar toda a área
deexposições,comumnúmerorecordedeestantes:450.Euma
programação cheia de atrações.

ObelonupcialdeTereza&Felipe
Ogrande evento social do final de semana foi o casamen-
to de Tereza, filha deMaria Tereza e Flávio Vieira deMelo,
e Felipe, filho de Agostinho Gomes e Zuleica Maciel. Ceri-
mônia religiosa, naCapela deNossaSenhora dasGraças,
foi oficiada pelo padre Rinaldo Pereira. Depois, recepção
nos salões do Instituto Ricardo Brennand, que tinha bela
decoração de Robson Chagas e impecável serviço da Ar-
cádia.Onupcial foiprestigiadopormuitosemuitosnomes
deprestígiononossomundosocial,políticoeempresarial.

ELEITOS
Raquel Lyra e Eduardo Leite,
governadores eleitos, têm ao
menostrêspontosemcomum:
são do PSDB, ficaram em se-
gundo lugarnoprimeiro turno
e não declararam voto para
presidente no segundo.

OÚNICO
Santa Cruz do Capibaribe foi
o únicomunicípio dePernam-
buco onde Jair Bolsonaro
(52,12%) foi mais votado do
que Lula (27,8%). Já Raquel
Lyra teve 74,07% eMarília Ar-
raes (25,93%).

PARABÉNS
Assim que foi conhecido o
resultadodaeleiçãodedo-
mingo, o governador Pau-
lo Câmara telefonou para
Raquel Lyra dando os pa-
rabéns. E ontem, nomeou
a comissão de transição,
que vai repassar todas as
informações à sua suces-
sora: JoséNeto, Alexandre
Rebelo, Décio Padilha,Ma-
rília Lins e Ernani Médicis.

MISSA
Uma missa amanhã, em
Caruaru, vai assinalar os
30dias da morte de Fer-
nando Lucena, marido da
governadora eleita Raquel
Lyra.

NATRIBUNA
ClaraSobral, brilho namú-
sicapernambucana,éaen-
trevistada de hoje no João

Alberto Informal, às 18h50,
na TV Tribuna. Fala da sua
carreira e da decisão de
mudar o nome da sua an-
tiga banda Santa Clara e
usar apenas seu nome. E
dos projetos futuros, que
incluemapresentaçõesem
São Paulo e na Europa e a
gravação de DVD.

TASCA
Como sempre faz em da-
tas especiais, Silvina Mo-
reira faz almoço especial
no Tasca, no feriado de
amanhã. No cardápio, um
imperdível cassoulet.

NÚMEROS
Em Pernambuco, Lula te-
ve 66% dos votos contra
33%deBolsonaro. NoRe-
cife, a diferença foimenor.
Lula teve 56% e Bolsona-
ro 43%

COMEMORAÇÃO
Fernanda Dias comanda,
terça-feira, jantar come-
morativo aos 65 anos da
Casa dos Frios, assinado
pelos chefs Claude Troi-
gros e Joca Pontes.

TORRE
O Porto de Suape inaugu-

rou ontem sua nova torre
de controle, construída
com estrutura de contai-
ners. É um equipamento
fundamental para a ges-
tão das operações de trá-
fego marítimo no atraca-
douro pernambucano.

FRAGILIDADE
Oapoio do PSB ePT aMa-
rília Arraes se mostrou
muito frágil. Ela não teve o
apoio de importantes lide-
ranças dos dois partidos.

CARUARUENSE
Tony Gel sempre fez opo-
sição aRaquel Lyra emCa-
ruaru, mas votou nela pa-
ra governadora. E justifi-
cou: ela é de Caruaru.

VELAS
O comandante Hans Hut-
zler, que ganhou a Refeno,
velejandosozinhonoAven-
tureiro 4, segue hoje para
a Cidade do Cabo, na Áfri-
ca do Sul, para participar
da Cape 2 Rio Yacht Race
2023, que começa lá e ter-
mina no Rio de Janeiro,
atravessando o Oceano
Atlântico.

VOTAÇÃO
Raquel Lyra derrotou Ma-
rília Arraes em Caruaru
com 83,35% dos votos e
noRecife com65,32%. As
duas nasceram na capital
pernambucana,mas a go-
vernadora eleita se criou
na Capital do Agreste.

MUDANÇA
O presidente do TSE, mi-
nistro Alexandre de Mo-
raes, disse em entrevista
depois da totalização dos
votos que as plataformas
digitais precisampassar a
ser conceituadas como
empresas de mídia.

COMEMORAÇÃO
A vitória de Lula foi come-
morada em três espaços
na cidade: naAvenidaMar-
quês do Recife, no Marco
Zero e na Praça de Casa
Forte.

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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ta.7.Capôdocarro.8.Pneudianteirodocarro.

MARIANA PEIXOTO

DO ESTADO DEMINAS

E
m 2014,ocasalMariaeDe-
rekBroadduscomprousua
casados sonhosemumsu-

búrbio de Nova York. O imóvel,
centenário, custou US$ 1,3 mi-
lhão e, em meio às reformas, os
Broaddus, com dois filhos, rece-
beram a primeira de uma série
de cartas datilografadas. “Meu
avô observou a casa na década
de 1920 e meu pai na década de
1960. Agora é a minha vez. Você
conhece a história da casa? Você
sabe o que está dentro das pare-
des da Boulevard 657? Por que
você está aqui? Vai descobrir.”

Esse foi o ponto de partida de

umahistóriaquegeroudordeca-
beça, frustração, medo e raiva. O
imbróglio com os Broaddus, que
ganhou a atenção da imprensa
americana, foi o ponto de parti-
da de Ryan Murphy para sua no-
va sériedaNetflix,Bem-vindosà vi-
zinhança, atualmente na lista das
10 mais assistidas da plataforma.

O título original é The watcher
(O observador), como o remeten-
te assinava as missivas. Murphy,
cujo contrato milionário com
a Netflix vai até 2023, vem en-
tregando séries sobre histórias
reais (Halston e o arrasa-quartei-
rão Dahmer - Um canibal america-
no) e horror (Ratched). Bem-vindos
à vizinhança, de certo modo, une

Acasa dos sonhos
que vira pesadelo
Baseada em episódios reais, a série Bem-vindos à

vizinhança emplaca entre as dezmais assistidas da

Netflix, ao retratar os dilemas vividos por família rica

NETFLIX/DIVULGAÇÃO

Elenco da produção reúne nomes de destaque comoNaomiWatts e Bobby Cannavale

este dois mundos com elenco de
peso e cara de superprodução.
Mas a narrativa ficcional pega
emprestadas apenas algumas
partes do ocorrido - aqui, Mur-
phy vai muito além da vida real.

Dean (BobbyCannavale) eNora
Brannock (Naomi Watts) são um
casal nova-iorquino com dois fi-
lhosadolescentes,Ellie (IsabelGra-
vitt) eCarter (LukeDavidBlumm).
É uma típica família margarina:
os Brannock continuam apaixo-

nados como quando se casaram
e os filhos parecem ótimos, se
dão bem entre eles e com os pais.

Cansadosdavidanametrópole,
decidem se mudar para o subúr-
bioemNova Jersey.AcasadaBou-
levard 657 é enorme, com uma
piscina incrível. Está em ótimo
estado, precisando de pequenas
reformas, e tem até um elevador
de comida, algo que Dean e o fi-
lho Carter nunca tinham visto.
Melhor ainda é que a corretora,

Karen Calhoun (Jennifer Coolid-
ge), é amiga de colégio de Nora.

Deanpega empréstimo e fecha
negócio. Os Brannock se mudam
e, rapidamente, conhecem os vi-
zinhos, o casal Mitch (Richard
Kind) e Mo (Margo Martindale),
aposentados,quesevestemdemo-
do igual e passam o dia toman-
do sol no gramado; e os irmãos
Pearl (Mia Farrow) e Jasper (Terry
Kinney),queparecemtersaídode
um livro de história (de terror).
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ÁRIES (21/03 a 20/04)
Esse deve ser um dia no qual de-

ve ter condições de tirar algo de

bom mesmo do que não for tão

bom.Você terá condiçõesde reor-

ganizar a sua vida.

TOURO (21/04 a 20/05)
Umamisturade influências sugere

que você hoje se sentirá dividido

entre fazer o quegostaria de fazer

e o que esperam que você faça.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você adora tudo que é do bom e

do melhor, mas gastar mais do

que pode resultar em stress ho-

je, amenos que seja disciplinado

e siga seu orçamento. Evite am-

bientesqueestimulemoconsumo.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Vocêhojedeveestarmais sensível

do que normalmente é, buscando

apoio nas pessoas quemais con-

fia. Infelizmente nem todos terão

tempo para ouvir suas queixas e

ajudá-lo em suas inseguranças.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Você hoje se sentirá como numa

encruzilhada ao ter que tomar

uma decisão no campo pessoal.

Procure aconselhar-se com um

amigo, pois nesse caso duas ca-

beças pensarãomelhor que uma.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Caso se encontre numdilema ho-

je, onde as alternativas lhe pare-

çam ter o mesmo valor, permita

que suas experiências do pas-

sado influenciem a sua decisão.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Ao participar de alguma compe-

tição hoje analise seus oponen-

tes usando a lógica. Não os su-

bestime, mas também não lhes

confira força que não possuem.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Sem que esteja esperando, al-

guém hoje pode lhe oferecer os

meios necessários para atingir

um importante objetivo.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Esse pode ser um bom dia para

voltar a um projeto que anda pa-

rado, pois sua criatividade pode

lhe proporcionar o que estava fal-

tando para concluí-lo.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Omomento favorece os detalhes

e o cuidado, mais do que a ima-

ginação e inovação. Seja realis-

ta e prático.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Pare de procurar desculpas para

o adiamento demudanças que fa-

riam diferença. Não haverá épo-

ca melhor para começar.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Há grande chance de que alguém

comquem teve umenvolvimento

emocional no passado possa res-

surgir na sua vida hoje.

[ 8 erros



Local já estavamais colorido namanhã de ontem

Em2019, o presidente Bolsonaro chegou a criticar o valor cobrado,mas valor não caiu

A Neoenergia Pernambuco
informou, ontem, que, até o
momento, já retirou cerca de
3,7 toneladas de ocupações ir-
regulares no Recife, em pou-
cas semanas de ação especial.
Em Brasília Teimosa, por exe-
plo, foram 95 postes inspecio-
nados, com 314 caixas de in-
ternet de ocupação clandesti-
na removidas.

No Pina, por sua vez, foram
inspecionados 27 postes e re-
movidas 60 caixas de internet
irregulares, principais motiva-
doras de incêndios em postes
no estado. Esses equipamentos
pertenciam a sete empresas de
telecomunicações, que estavam
ocupando os postes de forma
irregular, sem contrato com
a distribuidora, e utilizavam
equipamentos em desacordo
com as normas técnicas e de
segurança exigidas.

Foram eliminados, além das
caixas clandestinas, outros pon-
tos de riscos (cabos baixos em
calçadas e travessias de ruas,
fios de telefonia partidos, insta-
lações próximas de rede elétri-
ca etc) causados pelas mesmas
instalações. A retirada dessas
ocupações clandestinas elimi-
na os riscos de acidentes com a
população, bem como melho-
ra a qualidade e a continuida-
de do fornecimento de energia
elétrica na localidade.

“Vamos monitorar esses lo-
cais para evitar que as empre-
sas identificadas e quaisquer
outras que não possuam con-
trato com a Neoenergia, voltem
a utilizar nossas estruturas de
forma irregular, desordenada,
causando incêndios e possíveis
acidentes”, afirmou o gerente
operacional da Neoenergia Per-
nambuco, Fábio Barros.

Antes de cada ação, as ope-
radoras de telefonia e teleco-
municações são comunicadas.

Neoenergia
retira 3,7
toneladas
de fios

INTERNET

Visitar Fernando de
Noronha ficamais caro
Valores de permanência no arquipélago foram reajustados pelo governo

federal. Turistas brasileiros pagarão R$ 179; estrangeiros, R$ 358

F
oi anunciado, ontem, que
o governo federal reajus-
tou em 8,6% o valor do

ingresso de acesso ao Parque
Nacional Marinho de Fernan-
do de Noronha. Os novos pre-
ços passarão de R$ 330 para R$
358 para turistas estrangeiros
e de R$ 165 para R$ 179 para
os turistas brasileiros.

O reajuste dos valores de vi-
sitação é baseado no Índice Ge-
ral de Preços do Mercado (IGPM)
de setembro de 2021 a setem-
bro de 2022. O ingresso é válido

por um período de dez dias de
visitação no arquipélago, que
pertence a Pernambuco.

Em 2019, o presidente Jair
Bolsonaro criticou o preço das
taxas e chegou a anunciar que
gostaria de acabar com a cobran-
ça do ingresso, contudo a medi-
da não foi extinta e continuou
com os aumentos anuais, sen-
do este o quarto reajuste des-
de a reclamação de Bolsonaro.

O Parque Nacional Marinho
é de responsabilidade do Ins-
tituto Chico Mendes da Bio-
diversidade (ICMBio). Na re-
serva, estão praias conheci-
das como Atalaia, Sancho e

Leão, só sendo possível a visi-
tação com o pagamento da ta-
xa, até para quem realiza os
passeios a barco.

Em 2021, o Parque Nacio-
nal Marinho de Fernando de

Noronha recebeu 102.498 vi-
sitantes, arrecadando um va-
lor de R$ 12,6 milhões em in-
gressos. A portaria do ICMBio
foi publicada ontem no DIá-
rio Oficial.

ARQUIVO DP

CAIS JOSÉ ESTELITA

Pintura e luminárias novas,mas bancos seguem
danificados; Emlurb diz que obras continuam

Responsável por ligar os bair-
ros do Cabanga e de São José,
sendo banhado pela Bacia do
Pina, o Cais José Estelita, no
Recife, recebeu uma repagina-
da com pinturas das muretas e
gradis e recuperação das lumi-
nárias. Alguns dos bancos do lo-
cal, no entanto, continuam da-
nificados nas partes do encosto
e do assento.

O Diario de Pernambuco en-
trou em contato com a Prefeitu-
ra do Recife e perguntou o va-
lor investido com as melhorias
e se existe uma previsão para o
conserto dos bancos. A prefeitu-
ra encaminhou as questões pa-
ra a Autarquia de Manutenção
e Limpeza Urbana do Recife, a
Emlurb, que informou que en-

viará profissionais ainda nesta
semana para fazer um levanta-
mento dos serviços ainda a ser
executados. O valor, segundo o
órgão, é irrisório.

"A Autarquia de Manuten-
ção e Limpeza Urbana do Reci-
fe (Emlurb) informa que uma
equipe do órgão será enviada ao
local nesta semana para realizar
uma vistoria e levantar os servi-
ços a serem executados para os
reparos nos equipamentos. As in-
tervenções desse tipo, em geral,
são feitas pela equipe da Ofici-
na de Brinquedos da autarquia,
e o custo é irrisório. A Emlurb
destaca ainda que a área passa-
rá por obras que fazem parte da
ação de mitigação do empreen-
dimento Novo Recife",

RÔMULO CHICO/DP
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O reajuste segue a

variação do IGPM nos

meses de setembro de

2021 a 2022. Ingresso

vale por dez dias
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DIVULGAÇÃO

Seleçãopara as bolsas será feita por ordemde inscrição

Assistente Ambiental (100

vagas)

Assistente de contabilidade

(100 vagas)

Assistente de controle de

qualidade (100 vagas)

Assistente de recursos

humanos (200 vagas)

Auxiliar de Laboratório de

Análises Físico-Químicas (200

vagas)

Auxiliar de laboratório de

microbiologia (100 vagas)

Controlador e programador de

produção (100 vagas)

Desenhista mecânico (100

vagas)

Inspetor de qualidade (100

vagas)

Instalador e reparador de

redes de computadores (100

vagas)

Operador de Estação de

Tratamento de Águas e

Efluentes (200 vagas)

Operador de Redes (100 vagas)

Operador de Sistemas de

Computador (100 vagas)

Programador back-end (300

vagas)

Programador front-end (200

vagas)

O
Senai Pernambuco está
com inscrições abertas
para 2,5 mil bolsas de

estudos gratuitas. Dessa vez, a
oportunidade é para 18 cursos
de qualificação profissional, to-
dos na modalidade à distância.
Podem se candidatar às bolsas
pessoas de baixa renda que es-
tejam cursando ou tenham con-
cluído o Ensino Médio. As ins-

crições seguem até amanhã (2)
e devem ser feitas pelos links
disponíveis no site pe.senai.br,
no qual também está o edital
completo do processo seletivo.
A seleção dos candidatos será
feita pela ordem de inscrição,
observados o número de vagas
e o correto preenchimento das
informações solicitadas.

Na hora de inscrição, os can-
didatos deverão anexar cópias
dos seguintes documentos: de-
claração de matrícula, históri-
co escolar ou certificado de con-

clusão do Ensino Médio; docu-
mento de identificação pessoal
(RG, CNH, CTPS ou Passaporte);
CPF; e comprovante de residên-
cia, além de autodeclaração da
condição de baixa renda. Vale
ressaltar que só será considera-
da uma inscrição por pessoa,
devido às regras da política de
gratuidade da instituição. O re-
sultado será divulgado já nesta
quinta-feira,3 de novembro. Os
aprovados receberão um e-mail
com orientações para o acesso
à sala de aula virtual.

Os cursos de qualificação são
formações de curta duração que
preparam o profissional para
exercer uma função específi-
ca já existente no mercado de
trabalho. De acordo com a di-
retora de Educação do SENAI-
-PE, Carla Abigail, eles funcio-
nam como um primeiro passo
para quem quer aprender uma
profissão

[ CURSOS

Ajudante de Eletricista (100

vagas)

Almoxarife (100 vagas)

Assistente administrativo (200

vagas)

Senai-PE: 2,5mil bolsas em
cursos gratuitos de qualificação
Oportunidade é para jovens de baixa renda, que estejamnoEnsinoMédio. Inscrições seguem até amanhã

Ao longo do mês de no-
vembro, a Prefeitura do Re-
cife oferece 2.160 vagas pa-
ra realização de mamogra-
fias gratuitas, em 27 pon-
tos espalhados nos oito Dis-
tritos Sanitários da cidade.
Os exames serão feitos por
demanda espontânea, sem
necessidade de agendamen-
to, e são voltados para mu-
lheres entre 50 e 69 anos. A
programação completa pode
ser conferida neste link: ht-
tps://bit.ly/mamografonov22.

Em cada local, serão ofe-
recidas 80 vagas (metade pe-
la manhã e outra metade à
tarde). No dia do exame, é
necessário levar documen-
to de identificação, cartão
do Sistema Único de Saúde
(SUS) e comprovante de re-
sidência. No espaço onde é
realizado o exame, continua
sendo obrigatório o uso de
máscara e o respeito ao dis-
tanciamento físico, seguin-
do os protocolos sanitários
vigentes.

O resultado da mamogra-
fia sai em até 30 dias, na
própria unidade em que o
caminhão permaneceu ou
na mais próxima do pon-
to da ação. Quem está fora
da faixa etária dos 50 aos
69 anos, que é preconiza-
da pelo Ministério da Saú-
de, e precisa fazer o proce-
dimento, deve procurar a
unidade de saúde de refe-
rência e solicitar um enca-
minhamento.

A mamografia é o único
exame cuja aplicação em
programas de rastreamen-
to apresenta eficácia com-
provada na redução da mor-
talidade por câncer de ma-
ma. Conforme preconizado
pelo Instituto Nacional de
Câncer José Alencar Gomes
da Silva (INCA), é recomen-
dado que mulheres de 50 a
69 façam o procedimento a
cada dois anos.

RECIFE

Mamógrafo
móvelcom
maisde2,1
milvagas

Os resultados serão

divulgados nesta

quinta-feira. Os aprovados

receberão e-mails. Os

cursos são online
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E
ntrando na semana da
última rodada da Série
B do Campeonato Brasi-

leiro e já rebaixado para a Sé-
rie C, o Náutico vem aceleran-
do o planejamento para a pró-
xima temporada, a fim de não
cometer os mesmos erros e con-
seguir o retorno à segunda divi-
são. Diante disso, o clube oficiali-
zou ontem as renovações do téc-
nico Dado Cavalcanti e do exe-
cutivo de futebol Nei Pandolfo.

O dirigente já havia adianta-
do que as negociações estavam
avançadas, mas só agora foram
concluídas. Mesmo antes de co-
meçarem as tratativas para o
ano que vem, ambos já estavam
adiantando ações visando a Sé-
rie C. Os vínculos da dupla se
encerram no final de 2023. Os
dois chegaram ao Timbu no se-
gundo semestre deste ano, com

Além do treinador,

Náutico oficializa a

renovação do executivo

Nei Pandolfo e as

contratações de dois

diretores de futebol com

perfismais novos

Dado fica

para2023para2023

ESPORTES
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Dado foi o

último dos cinco

técnicos que tiveram

amissão de salvar

a temporada

alvirrubra

RAFAEL VIEIRA/DP
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Novembromarca o retorno do Santa Cruz às atividades

PRÉ-TEMPORADA

FELIPE HOLANDA
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Novos ares. O Santa Cruz ini-
cia novembro em contagem re-
gressiva para a reapresentação
do elenco, que acontece no pró-
ximo dia 14, no Arruda. Sob
boas expectativas desde o anún-
cio do novo treinador, Raniel-
le Ribeiro, a cúpula coral tem

reunião definitiva nesta sema-
na com toda a comissão técni-
ca, quando serão definidos os
últimos detalhes da prepara-
ção de 2023.

“Estou indo no Recife, vamos
ter uma reunião, vou conceder
entrevista a vocês, colegas da
imprensa. Está tudo muito bem
encaminhado e a gente tem es-
sa reunião para preencher algu-

mas arestas. Já conheço todos da
comissão e da direção, mas vai
ser uma conversa mais ‘nossa’,
onde a gente espera bater o mar-
telo em relação ao planejamen-
to da pré-temporada. E definir
as contratações que ainda não
estão acertadas, além do núme-
ro de amistosos”, disse Ranielle
à Rádio Clube de Pernambuco.

O Tricolor terá como primeiro

compromisso oficial a partida
diante do Caucaia, no dia 5 de
janeiro, pela Pré-Copa do Nor-
deste. O confronto será realiza-
do com mando pernambucano,
mas não terá presença de torci-
da. Isso porque o Santa foi puni-
do pelo Superior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD) com dois
jogos de portões fechados no Re-
gional após invasão de campo

na derrota para o Floresta, na
Arena de Pernambuco, em no-
vembro de 2021.

“Nós temos essa condição de
saber nosso adversário, que é
o Caucaia. É o atual vice-cam-
peão cearense, mas muitos atle-
tas deixaram o clube e não sei
se eles terão a condição de dis-
putar com o mesmo time do Es-
tadual”, falou Ranielle.

o objetivo de tentar livrar a equi-
pe da queda. Além deles, o au-
xiliar técnico Pedro Gama tam-
bém permanecerá para a próxi-
ma temporada.

Além de Dado e Nei, os próxi-
mos dias devem ser de mais re-
novações e saídas no clube. Atle-
tas como Hereda, Éverton Bri-
to, Pedro Vitor, Ralph, Arthur
Henrique, Thomaz e Nascimen-
to possuem vínculos até o final
da atual Série B, e devem defi-
nir o futuro em breve.

Por outro lado, alguns jogado-
res com mais experiência e com
mais minutos também devem
decidir junto à diretoria se vão
permanecer, como Victor Fer-

raz, Souza e Kieza. Outra situa-
ção que será administrada é a
de Jean Carlos. O meia tem con-
trato até 2024 com o Timbu, po-
rém tem um salário considerado
alto para o orçamento de 2023.

OUTROSNOMES

Sem diretoria de futebol após a
entrega dos cargos de todos os
membros depois da confirma-
ção do descenso, o Náutico come-
ça a reestruturar e profissiona-
lizar o departamento. O primei-
ro diretor de futebol remunera-
do do clube também foi anun-
ciado. Trata-se de Rodolpho Mo-
reira, que já atuou como analis-
ta de desempenho do América-

-RN entre 2019 e 2020. A atua-
ção do profissional será com fo-
co na gestão de processos, vol-
tada para a assertividade atra-
vés de parâmetros técnicos e
estatísticos.

Outro que fará parte do setor,
também como diretor de fute-
bol, é Leo Portela. Ele já exer-
ceu o cargo nas categorias de
base ao longo desta tempora-
da, e fará parte do planejamen-
to para o próximo ano, atuan-
do na composição e gestão do
elenco, principalmente com os
jogadores que vão subir da ba-
se para integrar o elenco profis-
sional, no dia a dia no CT Wil-
son Campos.

[ Saiba mais

Dado no Náutico

25%
aproveitamento

● ● ●

● ● ●

● ● ●

● ● ●
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● ● ●

● ● ● ● ● ● ● ● ●

● ● ● ● ● ● ● ● ●

● ● ● ● ● ● ● ● ●

12 jogos

12 gols pró

27 gols sofridos

3 vitórias

9 derrotas
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Sete titulares em fim
de contrato no Sport
Restando apenas um jogo para terminar a temporada 2022 e ainda sonhando

com o acesso, Leão já analisa quemdeve sair ou ficar para o próximo ano

IVAN MOTA
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esportes@diariodepernambuco.com.br

R
estando apenas um jogo
para o fim da temporada
e com chances remotas

de acesso, o Sport deve começar
em breve seu planejamento pa-
ra a temporada de 2023. No mo-
mento, sete jogadores conside-
rados titulares do elenco rubro-
-negro tem contrato se encerran-
do antes do fim de 2022. Além
deles, outros 15 atletas também
podem deixar o Leão, incluin-
do nomes da base e empresta-
dos por outras equipes.

Entreosquevematuandocons-
tantemente no 11 inicial na Sé-
rie B, dois dos melhores jogado-
res do time tem seu contrato se
encerrando. Fabinho, volante de
35 anos, chegou por empréstimo
junto ao Botafogo e tem vínculo
com o Leão até 31 de dezembro
de 2022. Já Vagner Love, artilhei-
ro do elenco na Segundona, fi-
caria até o dia 30 de novembro.

Além deles, o experiente late-
ral-direito Eduardo, que chegou
ao Sport no meio da temporada
e rapidamente se tornou titular,
é um dos nomes mais prováveis
de buscar a renovação.

Desde 2017 no Sport, o lateral-

FOTOS: PAULO PAIVA/DP

Love e Fabinho não estão garantidos ainda para 2023

LOTERIAS[
QUINA 5988
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ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 583.330,25
QUADRA 29 8.620,64
TERNO 2.044 116,48
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Pogba está fora da Copa 2022
O meia francês Paul Pogba,
lesionado, está fora da Copa
doMundode2022, anunciou
ontem sua advogada e agen-
te Rafaela Piment. “[...] É ex-
tremamente doloroso infor-
marquePaulPogbaaindapre-

cisarádereabilitaçãoapóssua
cirurgia (no joelho direito, no
início de setembro, devido a
uma lesão no menisco late-
ral). Por essa razão, Paul não
poderá se juntar à equipe da
França no Catar”, disse.

-esquerdo Sander também apa-
rece na lista. Muito identificado
com a torcida, o jogador de 32
anos está na sua sexta tempora-
da consecutiva na Ilha. O volan-
te Ronaldo, revelado pelo Leão, é
outro com vínculo se encerran-
do. Além dele, nomes como Chi-
co e Everton Felipe podem dei-
xar o clube.

O goleiro Saulo é um dos no-
mes com menos força para se-
guir no elenco. Titular em 13 jo-
gos da Série B, o arqueiro não vi-
ve grande fase e deve seguir car-
reira em outro clube. Já Gusta-
vo Coutinho, emprestado pelo

Fortaleza, onde tem contrato
até 2024, tem dois gols na atual
Segundona e vem agradando o
técnico Claudinei Oliveira e po-
de continuar no Recife.

Juba, um dos principais joga-
dores no ano, tem contrato até o
fim de 2023. O ponta uruguaio
Labandeira tem empréstimo ga-
rantido pelo Defensor-URU até
metade da próxima tempora-
da. Fechando o time titular, a
dupla Sabino e Thyere também
contam com um vínculo maior.
O primeiro assinou até abril de
2024, já o capitão, deve ficar pelo
menos até o fim do mesmo ano.


